

(alrededor de 40% de la producción mundial) se ha visto atacado por el inmenso éxito de Estados Unidos en recuperar su producción petrolera. De 5,5 millones de barriles diarios de producción en el 2008, Estados Unidos está hoy en 9 millones.

Este desarrollo se debe un poco al esfuerzo del gobierno norteamericano para desalentar el consumo vehicular y promover el desarrollo del transporte ferroviario de carga, pero sobre todo responde a grandes cambios tecnológicos promovidos por el sector privado: el llamado 'fracking' (la fracturación de esquistos con inyección de agua para liberar gas y petróleo) y, aun más importante, la perforación horizontal, que permite tomar una capa entera de depósitos petroleros o gasíferos, que generalmente son horizontales, en vez de buscarlos desde arriba con perforaciones individuales. El cambio en Estados Unidos, junto con el ajuste en China y la recesión europea, han derrumbado por ahora el precio del petróleo: en las últimas semanas el marcador internacional de petróleo Brent ha caído de unos US\$90 a US\$60 por barril. ¿Por cuánto tiempo? Nadie lo sabe pero es lógico pensar que la depresión puede durar hasta que Europa empiece su recuperación, la cual por el momento es distante. La

**La reversión del auge de las materias primas mineras, que coincidió con una baja de nuestras producciones tradicionales de agricultura, minería y pesca, entre otros. Son algunos de los aspectos negativos que nos deja el 2014.**



caída del precio del petróleo ayuda al Perú, importador neto, pero ciertamente no promoverá la ya frenada exploración petrolera.

Agréguese a este cóctel lo que hará la Reserva Federal de Estados Unidos, el banco central más importante del mundo. Ya lo anunció y, gradualmente, tratará de hacer subir las tasas de interés en Estados Unidos y por consiguiente las internacionales. No vemos con claridad si esta alza tendrá un efecto de freno en la economía internacional, porque lo más probable es que el reajuste sea lento. Pero la incertidumbre subsiste y naturalmente afecta, como lo hizo en el 2014, las perspectivas monetarias de los países "emergentes". Las intenciones de la Reserva Federal han

sido la causa más importante de la devaluación de todas las monedas de América Latina en el 2014.

### Perspectivas para el 2015

En su reciente visita al país, la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, señaló que el Perú puede prosperar inclusive con bajos precios de los commodities.

"El Perú ha venido teniendo una década de fuerte crecimiento y confiamos en que continuará en alza, pese a la desaceleración de la economía mundial y al menor precio de los metales", expresó la funcionaria tras sostener una reunión con el presidente Ollanta Humala.

En tanto, una nueva revisión de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) estimó que la economía peruana crecerá 2.8% este año. Esta cifra es una corrección a la baja, ya que en agosto pasado la entidad esperaba una expansión de 4.8% para nuestro país.

Alicia Ibárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, indicó que este año América Latina alcanzará su más débil crecimiento en cinco años al reportar una tasa de 1.1%. En agosto se esperaba un avance regional de 2.2% según el informe Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe.

"América Latina y el Caribe se recuperarán en el 2015 y llegarán a 2.2% en promedio. Los países



**La caída del precio del petróleo ayuda al Perú, importador neto, pero ciertamente no promoverá la ya frenada exploración petrolera.**